

En guise d'avant-propos – remerciements à Christoph Graf

Le deuxième volume des travaux de master du Programme de formation continue en archivistique, bibliothéconomie et sciences de l'information des Universités de Berne et de Lausanne est dédié au Prof. Dr. Christoph Graf. Celui-ci a fortement contribué à la mise en place de la formation universitaire qu'il quittera à la fin de la troisième volée.

Christoph Graf soutenait déjà en tant que directeur des Archives fédérales suisses (1991–2004) la formation dans le secteur de l'information et de la documentation, et dès 2005 il assumait la planification de la première filière universitaire interdisciplinaire dans les sciences de l'information, de l'archivistique et de la bibliothéconomie en Suisse.

Devant les grands défis de l'expansion des domaines de compétences des archives et des révolutions profondes induites par l'arrivée des nouvelles technologies de l'information et de la communication, les formations professionnelles existantes se révélaient insuffisantes. Sous les auspices des associations professionnelles des archivistes, bibliothécaires et documentalistes, des filières communes furent décidées en 1994 (Congrès BDA à Lausanne) au niveau de l'apprentissage et des hautes écoles spécialisées. Elles entrèrent en vigueur en 1998. La formation de niveau universitaire fut différée et laissée dans un premier temps à l'appréciation de chacune des associations. Le besoin de formation des cadres et des responsables des institutions fut souligné par les archivistes, et trouva des premières interprétations au sein de leur association dès la fin des années 1990. Pour remplir cette lacune, Christoph Graf a soutenu les travaux et les résultats de la Task Force de l'Association des Archivistes suisses, notamment en apportant son soutien direct à la création du Certificat en formation continue en archivistique à l'Université de Lausanne en 2002. Le Certificat a connu deux éditions qui ont rencontré le succès et qui ont permis la collaboration des services de formation continue de Lausanne, Berne et Genève et des instituts d'histoire des deux premières universités. Le modèle choisi était d'une part porteur d'une certaine urgence, il visait d'autre part l'intégration de la théorie et de la pratique: le Comité scientifique auquel le co-éditeur scientifique de ce volume, Gilbert Coutaz, a également appartenu, ne pouvait recourir que de manière très limitée à des offres de cours universitaires existants et à des enseignants universitaires en Suisse. Il devait recruter par conséquent des intervenants qui dirigeaient des archives publiques ou enseignaient à l'étranger. Ainsi, à côté de la relation théorie et pratique, deux autres idées directrices de la formation ont été réalisées: l'inter-culturalité et l'aspect international du programme.

Le Certificat était un début. L'Université de Berne a reconnu l'importance et la place de la formation dans les sciences de l'information dans sa visée stratégique et un financement pour le développement de l'actuel Programme de formation continue en archivistique, en bibliothéconomie et en sciences de l'information a été accordé.

Entre 2005 et 2006 Christoph Graf a développé en équipe avec la Direction des études le *Master of Advanced Studies in Archival, Library and Information Science* (MAS ALIS) qui pouvait être obtenu après l'étape de base du *Certificate of Advanced Studies*. Depuis deux ans, il assume la responsabilité de la Direction des études au même titre que les autres membres. Gilbert Coutaz et Peter Toebak, également co-éditeurs de ce volume, ont participé de manière essentielle à la mise en place d'une nouvelle formation en tant que directeurs de modules.

Ce deuxième volume, avec un choix de travaux de Master, montre que le programme de formation continue offert en commun depuis 2008 par les Universités de Berne et de Lausanne rencontre le succès : il développe un cours postuniversitaire suisse au niveau le plus élevé. Un objectif de la Direction du Programme est maintenant d'ancrer de manière efficace cette filière universitaire au sein des Universités de Berne et de Lausanne, de soutenir et d'étendre l'enseignement et la recherche dans une gestion de l'information intégrée.

Le choix des quinze articles, répartis thématiquement par les trois éditeurs scientifiques, précise la variété des intérêts des diplômés du MAS ALIS. Ils sont une preuve de la réflexion et de la recherche conduites au sein de la formation. Le MAS ALIS permet aux professions des sciences de l'information de se perfectionner et accrédite les nouvelles interprétations du métier.

Les éditeurs et la Direction des études remercient les initiateurs du programme MAS ALIS pour leur soutien financier et leurs apports intellectuels. A ne pas douter, le rôle du Prof. Dr. Christoph Graf a été essentiel et constant dans le développement de la formation en Suisse : nous lui sommes reconnaissants pour le travail réalisé et sa contribution essentielle aux sciences de l'information en Suisse.

Berne et Lausanne, mars 2012

La Direction du Programme pour la formation continue en archivistique, en bibliothéconomie et en sciences de l'information.

Jean-Philippe Accart – Niklaus Bütikofer – Gaby Knoch-Mund